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NUESTRO AGRADECIMIENTO A LOS 
PATROCINADORES Y COLABORADORES DEL COE
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Hemos cerrado con orgullo uno de los años más exitosos del deporte español. Los resultados 
deportivos en este 2023 han sido históricos y dejan muestra del prometedor 2024 que nos espera. 
Un año en el que todos los focos apuntarán a los Juegos Olímpicos de París. Unos Juegos en los que 
nuestro país volverá a estar representado por los mejores y en los que se demostrará una vez más 
que en España tenemos el mejor deporte del mundo.   

Pero antes de dar la bienvenida al 2024, me gustaría cerrar el 2023, mencionando la XVIII Gala 
Anual del Comité Olímpico Español. Una gala en la que se repartieron un total de 19 premios, 
repartidos en 10 categorías, con el objetivo de reconocer los triunfos de aquellos deportistas que 
durante este año han aumentado con sus grandes actuaciones el palmarés del deporte español. 

Desde aquí me gustaría reiterar mi felicitación a todos ellos por ser un ejemplo para la sociedad 
española y el movimiento olímpico mundial, y animarlos a que sigan trabajando como lo están 
haciendo para que continúen logrando todo aquello que se propongan. 

Asimismo, quisiera agradecerle, nuevamente, a la ministra de Educación, Formación Profesio-
nal y Deporte, Pilar Alegría, su presencia en dicha Gala y desearle, una vez más, toda la suerte 
del mundo en esta nueva etapa que ha comenzado recientemente y en la que el Comité Olímpico 
Español le tiende la mano para trabajar de manera conjunta. 

En este nuevo número de COExpress se recoge también la celebración del II Congreso Interna-
cional de Periodismo Olímpico, organizado por el Comité Olímpico Español en colaboración con 
el Consejo Superior de Deportes y en el que se trató la cobertura de los Juegos Olímpicos desde los 
diferentes ámbitos del mundo de la comunicación. 

Además, en esta revista se informa de la inauguración de tres de los cinco Bosques Olímpicos 
Españoles, patrocinados por Banco Santander; los nuevos acuerdos de colaboración firmados por 
nuestra entidad; así como los diferentes cursos de formación que se han llevado a cabo para ofrecer 
nuevas herramientas a deportistas, exdeportistas y entrenadores con el objetivo de contribuir en 
su formación. 

Por último, en este ejemplar encontraréis dos interesantes entrevistas. Fran Garrigós, campeón 
del mundo y mejor deportista del año 2023 en la Gala del COE, es el protagonista de la primera de 
ellas, mientras que Javier Revuelta, presidente de la Real Federación Hípica Española protagoniza 
la restante. 

¡FELIZ 2024!

ALEJANDRO

BLANCO
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*Sin comisión de mantenimiento de la cuenta. Cuenta no remunerada. TIN 0% TAE 0%. Cuenta Online exclusiva para nuevos clientes.
  Consulta condiciones en www.bancosantander.es

 

Cuenta Online  
sin requisitos ni comisiones*

y 100% digital

Este número es indicativo del riesgo del 
producto siendo 1/6 indicativo de menor 

riesgo y 6/6 de mayor riesgo. 

Banco Santander está adscrito al Fondo 
de Garantía de Depósitos de Entidades 
de Crédito. Para depósitos en dinero el 
importe máximo garantizado es de 
100.000 euros por depositante en cada 
entidad de crédito. 

por cambiar de Banco

tiene lo que necesitas
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Los mejores deportistas del 2023 son 
homenajeados en la XVIII Gala del COE

Los deportistas españoles continúan escri-
biendo preciosas páginas en la historia del de-
porte español, situándolo en lo más alto del 
panorama internacional en cada competición 
a la que asisten. Es por esto por lo que el COE 
quiso concluir el año 2023 premiando en la 
XVIII Gala del COE a todos esos deportistas 
que durante este año preolímpico han sido pro-
tagonistas gracias a sus grandes éxitos. 

Con los JJ.OO. de París 2024 en el horizonte, 
la entidad olímpica quiso destacar el trabajo, 
esfuerzo y sacrificio que día a día realizan los 
deportistas para alcanzar sus sueños, otorgán-
doles un reconocimiento que ponga en valor 
ese empeño por estar siempre en lo más alto. 

El acto, que por primera vez fue emitido en 
directo por La 2 de RTVE y la OTT del Comité 
Olímpico Español COE.TV, contó con la pre-
sencia de la ministra de Educación, Formación 
Profesional y Deporte, Pilar Alegria; además de 
numerosos deportistas, presidentes de federa-
ciones y autoridades del mundo del deporte. 

Siguiendo el modelo de gala iniciado el año 
pasado, en esta XVIII edición se entregaron 19 
premios repartidos en diez categorías, siendo 
los galardonados: Lydia Valentín y Jesús Án-
gel García Bragado como Premio Trayectoria 
Deportiva; Ana Carrasco, Alejandro Abascal y 
Miguel Noguer como Premio Pioneros; Teresa 
Portela y Damián Quintero como Premio Valo-
res; Laia Sellés y Adrián Vicente como Premio 
Revelación; Carla Suárez y Alejandro Valverde 
como Premio Superación; Ona Carbonell y Joan 
Llaneras como Premio Leyenda; la selección fe-
menina de fútbol y la selección masculina de ba-
lonmano como Premio Equipo; Maialen Chou-
rraut y Rudy Fernández como Premio Especial 
COE; los embajadores del Proyecto Refugiados 
como Premio #ElCorazónDeEspaña; y Antía 
Jácome, María Corbera y Francisco Garrigós 
como Premio Deportista del Año 2023. 

Con los reconocimientos en manos de los 
premiados, el presidente del COE, Alejandro 
Blanco, les dio la enhorabuena a todos ellos, 
asegurando que “el deporte es un fenómeno 

vivo tan cambiante en el tiempo que son sus 
verdaderos protagonistas, los deportistas los 
que nos dan la identidad. Hoy hemos premia-
do la historia. Sus éxitos nos han demostrado 
que lo importante es el camino. El éxito es la 
suma de pequeños esfuerzos que se repiten 
cada día. Sois personas audaces y bendita la lo-
cura que tenéis porque nos habéis demostrado 
a los mortales que cuando creemos en lo que es 
posible vosotros soñáis con lo imposible”.

“Llevo días reflexionando en qué puede ha-
cer el movimiento olímpico por nuestro país. 
Nuestro país clama reavivar los valores que nos 
definen, la pasión y el orgullo de sentirse espa-
ñoles”, añadió antes de finalizar su intervención 
tendiéndole una mano a la ministra de Educa-
ción, Formación y Deporte, Pilar Alegría para 
trabajar en colaboración: “Hablaremos del mo-
delo del deporte y educación para conseguir la 
expresión total del deporte en nuestro país. En 
breve tendremos los Juegos de París. Comparti-
remos emociones y ensalzaremos el movimien-
to olímpico español. Cuando acaben podremos 
decir que, más allá de los resultados, nuestros 
deportistas han alcanzado la excelencia, la ex-
celencia de las cosas bien hechas”. 

Pilar Alegría reconoció la labor de los galar-
donados, felicitándoles y reiterando el compro-
miso del Gobierno con el deporte como “una 
verdadera política de Estado”. La ministra des-
tacó también el impacto que la Ley del Depor-
te, aprobada hace un año, va a tener, sobre las 
condiciones de trabajo de los deportistas y la 
consecución de la plena igualdad de género en 
el deporte. “Somos un país de referencia por 
sus éxitos deportivos, y para el feminismo y la 
lucha por los derechos de las mujeres”, señaló.

Con este discurso de la ministra Pilar Ale-
gría, concluyó la Gala del COE 2023 que estuvo 
patrocinada por Banco Santander como patro-
cinador principal, y por Iberdrola y Joma. La 
Gala se cerró con la actuación de Vicco y sus 
temas “Nochentera” y “Te quiero”, que levanta-
ron al auditorio de sus asientos.  

Foto de familia de los premiados en la Gala del COE con las autoridades
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Alejandro Blanco, Lydia Valentín y Juan Antonio 
Samaranch

Alejandro Blanco, Chuso García Bragado y  
Juan Antonio Samaranch

Alejandro Blanco, Alejandro Abascal, Miguel Noguer 
y Marisol Casado

Alejandro Blanco, Ana Carrasco y Marisol Casado Alejandro Blanco, Teresa Portela e Isabel Fernández Alejandro Blanco, Damián Quintero e Isabel  
Fernández

Alejandro Blanco, Carla Suárez y Jesús Carballo Alejandro Blanco, Laia Sellés e Isabel García Alejandro Blanco, Adrián Vicente e Isabel García

Alejandro Blanco, José Luis López Cerrón y  
Jesús Carballo

Alejandro Blanco, Ona Carbonell y Víctor Sánchez Alejandro Blanco, Joan Llaneras y Víctor Sánchez
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Alejandro Blanco, Montse Tomé y Francisco V. 
Blázquez

Imanol Garciandía, Agustín Casado, Rodrigo  
Corrales, Alejandro Blanco, Francisco V. Blázquez y 
Jordi Ribera

Alejandro Blanco, Maialen Chourraut y Victoria 
Cabezas

Alejandro Blanco, Rudy Fernández y Victoria 
Cabezas

Lydia Valentín, Teresa Portela, Alejandro Blanco,  
Joan Lino, Marta Mangué, Tania Lamarca, Gervasio 
Deferr y Fermín Cacho

Alejandro Blanco, María Corbera, Antía Jácome y 
Pilar Alegría

Alejandro Blanco, Francisco Garrigós y Pilar Alegría Alejandro Blanco, presidente del COE Pilar Alegría, ministra de Educación, Formación 
Profesional y Deporte

Carlos Ortiz y Sandra Sánchez Joel González y Alejandra Quereda Yulen Pereira y Crys Díaz
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Alberto Ginés y Adriana Cerezo Jennifer Pareja y Samuel Sánchez Raúl Entrerríos y Ruth Beitia

Miguel Torres y Raquel González Pablo Martínez y María José Rienda Regino Hernández y Sandra Aguilar

Feliciano López y Thais Henríquez Mónica Martínez y Juan Carlos Rivero, presentadores 
de la Gala

Mini Joe haciendo una demostración de breakdance

Exhibición de gimnasia rítmica durante la Gala Vicco interpretando su canción Nochentera Pilar Alegría, Alejandro Blanco y José Luis Escrivá



11

 volver>

Joma refuerza su posición en el deporte a nivel mundial.
La estrategia de patrocinios de Joma continúa aumentando la presencia de la marca Joma en el deporte de élite de todo el mundo. 
Gracias a la inclusión de nuevos equipos y deportistas así como el desarrollo de nuevos productos exclusivos para grandes eventos,  
la marca Joma se posiciona en la élite de la marcas a nivel mundial y la primera española.

Para Joma, la imagen de un deportista siempre ha sido su mejor 
representante, por eso en los próximo Juegos Olímpicos de Tokio 
vestirá a 8 Comités incluyendo el Comité Olímpico Español. En la 
cita deportiva mundial más importante la marca será representada 
también por multitud de federaciones de distintas disciplinas: las 
federaciones de atletismo, balonmano o rugby españolas entre  
otras muchas a nivel internacional. Hay que sumar en fútbol,  
donde Joma tiene el mayor número de patrocinios en LaLiga 
española junto con Nike, en Italia con Torino FC y Atalanta BC  
superando en presencia a las principales marcas competidoras en 
este país. En México Cruz Azul F.C. En Bélgica con RSC Anderlecht o 
TSG Hoffenheim en la Bundesliga, que junto con las selecciones de 
Rumanía, Ucrania y Honduras suman en total más de 300 equipos 
profesionales en todo el mundo del fútbol. 
Joma en fútbol sala cuenta con los campeones de las ligas 
italiana, brasileña y española, en la que recientemente nos hemos 
convertido en el balón oficial de LNFS.

Todo esto nos convierte en marca líder en el mercado español 
y tercera marca a nivel global, gracias al esfuerzo 
y el apoyo de miles de deportistas profesionales 
y amateurs que confían en nuestra marca cada 
día más.

SOLO POR DEPORTE
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II Congreso 
Internacional de 
periodismo olímpico
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Éxito rotundo del II Congreso Internacional de 
Periodismo Olímpico

Profesionales del mundo de la comunicación 
se dieron cita el 20 de noviembre en el 
Auditorio Goyeneche de la sede del Comité 
Olímpico Español para asistir al II Congreso 
Internacional de Periodismo Olímpico. Una 
jornada organizada por la entidad olímpica, 
en colaboración con el Consejo Superior de 
Deporte, en la que la futura cobertura de los 
Juegos Olímpicos de París 2024 fue el hilo 
conductor. 

El presidente del Comité Olímpico Español, 
Alejandro Blanco, fue el encargado de inaugurar 
el evento, asegurando que “estamos ante un 
gran reto como París 2024. Un reto que tiene 
que ir en dos direcciones: en la deportiva y en 
la de comunicación”. Y en ese sentido destacó 
el ambicioso objetivo del COE de cara a estos 
Juegos: “La comunicación que hizo el COE en 
Tokio fue considerada como una de las cinco 
mejores según un estudio de ACNO. En París 
nuestro reto es ser los mejores”.

El pistoletazo de salida del Congreso corrió 
a cargo de Lucia Montanarella, Associate 
Director Olympic Games Media Operations, y 
Roddie McVake, Olympic Information Service 
(OIS). La ejecutiva olímpica ofreció una 
conferencia en la que explicó cómo avanzan 
los preparativos de los Juegos Olímpicos de 

París 2024, así como la manera en que se va a 
trabajar a nivel comunicativo durante la cita 
en la capital francesa. Por su parte, Roddie 
McVake detalló el funcionamiento del Olympic 
Information Service, un servicio del Comité 
Olímpico Internacional que proporciona 
información y fotografías profesionales de los 
acontecimientos olímpicos y paralímpicos para 
uso editorial. 

La primera mesa redonda de la jornada estuvo 
formada por Emilio Pila, director creativo de 
X España, Siro López, periodista y streamer 

Alejandro Blanco durante la inauguración del Congreso Internacional de Periodismo Olímpico

Álvaro Alonso y Benjamín Paz en su ponencia sobre redes sociales
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Conferencia de Fernando Seprona, META Media Partnerships Southern Europe

en Twitch, y Sofía de la Iglesia, content creator 
de Relevo, quienes debieron sobre el papel de 
las redes sociales en la sociedad en general y 
en el mundo de la comunicación en particular. 
También para explicar cómo se pueden 
explotar estos canales durante los próximos 
Juegos Olímpicos de París 2024 para dar más 
visibilidad al deporte español. 

La segunda conferencia la ofrecieron Tom 
Rouyrès, META Content Partnerships, y 
Fernando Seprona, META Media Partnerships 
Southern Europe. En ella, explicaron las 
novedades de META de cara al gran evento 
olímpico del próximo verano.

La prensa escrita también fue protagonista en 
este II Congreso Internacional de Periodismo 
Olímpico. Gerardo Riquelme (Marca), 
Jesús Mínguez (AS), Joan Justribó (Mundo 
Deportivo), Lluís Mascaró (Sport), Pablo 
Lodeiro (ABC), Carlos Arribas (El País), Orfeo 
Suárez (El Mundo), Paco Rabadán (OK Diario) 
y Jorge Calabrés (El Español), fueron los 
ponentes de este debate en el que abordaron la 
manera en que sus respectivos medios se están 
preparando para cubrir los Juegos de París 
2024, haciendo hincapié en la importancia de 
la inmediatez y de adaptarse a cualquier posible 
problema que pueda surgir, teniendo en cuenta 
las distancias entre las distintas sedes. 

Luis Leardy, director de comunicación 
del Comité Paralímpico Español, e Isabel 
Domínguez, responsable del área de 
comunicación, explicaron el funcionamiento 

del departamento de comunicación de la 
entidad paralímpica nacional, así como la 
manera en que van a trabajar durante los Juegos 
Paralímpicos de París que se celebrarán del 28 
de agosto al 8 de septiembre de 2024. 

La última mesa redonda del evento la 
compusieron Ángel García (COPE), Pedro 
Fullana (SER), Félix José Casillas (Onda Cero), 
José Rodríguez (Radio Marca), Jorge Duato 
(RNE), Julia Luna (RTVE), Miguel Ángel 
Méndez (Eurosport), quienes debatieron sobre 
la forma en que radios y televisiones con y 
sin derechos funcionarán durante los Juegos 
Olímpicos. 

El broche de oro de este II Congreso 
Internacional de Periodismo Olímpico lo 
pusieron Benjamín Paz, head of social media 
del Comité Olímpico Internacional, y Álvaro 
Alonso, senior global social media manager. 
Ambos ofrecieron una conferencia sobre la 
estrategia de comunicación que se sigue desde 
el máximo organismo olímpico durante los 
Juegos y ofrecieron diferentes herramientas a 
los asistentes para adoptar una estrategia de 
calidad que permita cubrir la cita olímpica de 
manera satisfactoria.  

Por segunda edición consecutiva, el Comité 
Olímpico Español congregó en su sede al 
mundo de la comunicación y puso en valor la 
importancia que tiene para que los éxitos de 
nuestros deportistas lleguen a toda la sociedad 
de manera rápida y con calidad. 
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crambo.eu@cramboeu @cramboEU @crambo @crambo_eu

Porque nos importas.
Te ayudamos paso a paso para que alcances todas tus metas. Creamos soluciones 

tecnológicas que se adaptan a las necesidades de tu negocio. Innovación, escalabilidad y 
personalización para abordar todos tus proyectos. Juntos, de principio a fin.

Distribución AV&IT

Fabricación a
medida

Ingeniería

Desarrollo e
Implementación

Marketing
y Formación

Evolucionamos 
contigo.

TRABAJO EN EQUIPO  

Hacer equipo es coordinar e integrar esfuerzos 
para alcanzar una meta común. Es compartir 
conocimientos y experiencias. Ser conscientes de 
que juntos llegamos más lejos.

Consultoría
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Alejandro Blanco presente en la toma de 
posesión de Pilar Alegría como ministra de 
Educación, Formación Profesional y Deportes

El presidente del Comité Olímpico Español, 
Alejandro Blanco, estuvo presente el 21 de 
noviembre en la toma de posesión de Pilar 
Alegría como nueva ministra de Educación, 
Formación Profesional y Deportes. El acto se 
celebró en la sede del Ministerio de Educación, 
Formación Profesional y Deporte tras haber 
prometido y jurado su nuevo cargo ante Felipe 
VI en el Palacio de la Zarzuela.

Diplomada en Magisterio de Educación 

Primaria por la Universidad de Zaragoza 
y titulada con un Máster Universitario en 
Estudios Avanzados en Educación Social 
por la Universidad Complutense de Madrid, 
Pilar Alegría amplía competencias en esta 
nueva legislatura, ya que además de dirigir 
el Ministerio de Educación, Formación 
Profesional y Deportes, es la nueva portavoz 
del Gobierno de España.

Entre 2008 y 2015, la zaragozana fue diputada 
en el Congreso, en las legislaturas IX y X. 
Asimismo, en 2015 formó parte del Gobierno 
de Aragón como consejera de Innovación, 
Investigación y Universidad, siendo también 
diputada de las cortes autonómicas de 2015 a 
2019.

En 2019 fue la candidata del PSOE a las 
elecciones municipales de Zaragoza, siendo la 
fuerza más votada. Posteriormente, ejerció de 
portavoz del grupo socialista en el Ayuntamiento 
hasta febrero de 2020 cuando fue nombrada 
delegada del Gobierno, responsabilidad que 
ocupó hasta julio de 2021. En ese momento, 
Pilar Alegría comenzó su cargo como ministra 
de Educación y Formación Profesional.

Desde el Comité Olímpico Español le 
deseamos la mayor de las suertes en esta 
nueva andadura y le trasladamos nuestra 
predisposición y colaboración para trabajar de 
la mano en favor del deporte español.

La ministra Pilar Alegría durante su toma de posesión del nuevo cargo

La XXIII Gala del Deporte de la UCAM rinde 
tributo a José Luis Mendoza

Los máximos dirigentes de la UCAM y del 
COE, María Dolores García y Alejandro Blanco, 
presidieron la Gala del Deporte de la Universi-
dad Católica en un Templo de Los Jerónimos 
a rebosar que reunió a más de 800 deportistas 
entre los que se encontraban Saúl Craviotto, Mi-
reia Belmonte, Lydia Valentín, Damián Quinte-
ro, Sandra Sánchez, María Pérez o Teresa Porte-
la entre otros.

El Templo del Monasterio de Los Jerónimos, 
corazón de la Universidad Católica San Anto-

nio de Murcia, vivió su Gala del Deporte más 
emocionante, la primera que se celebra sin la 
presencia de su fundador, José Luis Mendoza. 
Por ello, en cada abrazo por el reencuentro, en 
cada premio que se entregó, en cada sonrisa y 
en cada mirada se sentía ese tributo. Tributo al 
legado que convirtió a la UCAM en la Universi-
dad del Deporte en Europa. 

Deportistas que forman parte de la alianza 
UCAM – COE como Saúl Craviotto, Teresa 
Portela, Mireia Belmonte, María Pérez o Da-



18

 volver>

Ya son tres las ciudades que han inaugurado 
su Bosque Olímpico Español, patrocinado por 
Banco Santander. Pamplona, Camponaraya y 
Onda son las primeras de las cinco localida-
des que contarán con este proyecto destinado 
a dejar un legado de sostenibilidad en nuestro 
planeta, marcando un paso importante en la lu-
cha contra el cambio climático y la promoción 
de la biodiversidad. El Bosque realizará una 
absorción aproximada de 185,5 toneladas de 
CO2 durante los próximos 30 años, que serán 
utilizados en parte para compensar la huella de 
carbono generada por la delegación española en 
los Juegos Olímpicos de Tokio.

Pamplona cuenta con una Agenda Urbana 
2030 con una estrategia y objetivos para trans-
formar Pamplona en una ciudad más sosteni-
ble, saludable e inclusiva. El nuevo espacio ver-
de, que conectará los barrios de Mendillorri y 
Lezkairu, es una muestra más del compromiso 
de la ciudad con el desarrollo sostenible.

Camponaraya, por su parte, es un municipio 
comprometido con la Agenda 2030 y cada ac-
tuación que llevan a cabo desde el Ayuntamien-
to sigue un criterio sostenible. En el caso de este 
Bosque Olímpico Español, se ubicó en un área 
improductiva y degradada que se transformará 
en una plantación de castaños y se destinará a 
actividades deportivas, aunando así varios va-
lores que buscan fomentar desde el consistorio.

De esta forma, Onda continúa consolidando 
su contribución a la sostenibilidad ambiental 
con la plantación de 400 olivos, 400 algarrobos, 
85 encinas y 15 fresnos, todas especies autóc-
tonas adecuadas al contexto legal vigente, que 
absorben hasta 79 toneladas de CO2.

La iniciativa del Bosque Olímpico Español es 
una actuación del Comité Olímpico Español 
(COE) junto con Banco Santander, Socio Glo-
bal de la Estrategia de Sostenibilidad del COE. 
La iniciativa tiene su origen en la acción y com-
promiso adquirido por Banco Santander y COE 
durante los JJOO de Tokio para realizar una ac-
ción de compensación de huella de carbono en 
función de las medallas y diplomas obtenidos 
por la Delegación Española en los JJ.OO. de To-
kio.

Esta primera convocatoria se enmarca en el 
convenio de colaboración entre COE y la FEMP 
para promover la sostenibilidad en las entidades 
locales de España y que persigue la implicación 
de los Ayuntamientos, al ser estos el vehículo 
idóneo para que dicha iniciativa del Bosque 
Olímpico Español, patrocinado por Banco San-
tander, llegue a todo el territorio español y a la 
sociedad en general.

El Bosque Olímpico Español, tiene como ob-
jetivo prioritario concienciar a la sociedad sobre 
el cambio climático y la necesidad de compen-
sar la huella de carbono generada por las activi-
dades de la sociedad, en general, y, en particu-
lar, del mundo del deporte. El grupo EULEN ha 
participado en el proyecto asesorando al COE 
en la definición técnica del mismo.

Las otras dos localizaciones del BOSQUE 
OLÍMPICO ESPAÑOL se sitúan en el Ayun-
tamiento de Rivas-Vaciamadrid (Madrid) y de 
Las Palmas de Gran Canaria (Gran Canaria). 
Todas ellas formarán parte del “Olympic Forest 
Network” del Comité Olímpico Internacional y 
del proyecto MapMyTree de la Unión Europea.

Pamplona, Camponaraya y Onda inauguran su 
Bosque Olímpico Español, patrocinado por Banco 
Santander

mián Quintero participaron en esta gala junto 
a los equipos profesionales (UCAM Murcia CB, 
UCAM Murcia CF, UCAM Tokiers Esports, 
UCAM Cartagena Tenis de Mesa y UCAM Pi-
ragüismo), los universitarios y las bases de los 
clubes federados propios y asociados. Más de 
800 personas en un encuentro incomparable a 
nivel internacional.

En la gala se rindió también homenaje a tres 
leyendas del deporte español que recientemente 

anunciaban su retirada: la haltera Lydia Valen-
tín, la karateka Sandra Sánchez y la jugadora de 
baloncesto Luci Pascua. Otra deportista legen-
daria, que todavía sigue en activo y con el obje-
tivo de llegar a París 2024 es Mireia Belmonte, 
quien también recibió un reconocimiento por 
su brillante trayectoria en el UCAM CN Fuen-
santa y que sigue vinculada a su Universidad 
como estudiante del Grado en Publicidad y Re-
laciones Públicas.
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CON EL AGUA NO
SE JUEGA, SE GANA
El agua es uno de los grandes desafíos a los que se enfrenta 
el mundo del deporte, entre ellos la escasez o los problemas 
de saneamiento. En ACCIONA, junto al COE, ofrecemos 
soluciones sostenibles para garantizar el acceso, la buena 
distribución y la reducción de la huella del agua en el deporte.
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La VIII edición de Healthy Cities de Sanitas deja 
24.000 árboles en España y 10 proyectos de 
regeneración

Sanitas plantará más de 24.000 árboles en Es-
paña como legado de la VIII edición de su pro-
grama Healthy Cities. La compañía lo anunció 
el 24 de noviembre en un acto celebrado en el 
Museo del Traje de Madrid y en el que estuvo 
presente la secretaria general del Comité Olím-
pico Español, Victoria Cabezas.

El proyecto Healthy Cities de Sanitas celebró 
este año su octava edición. Durante la primera 
fase del programa, se lanzó un doble reto a to-
dos los ciudadanos en España y empleados de 
grandes empresas participantes: caminar 6.000 
pasos al día, durante mayo y junio, y dejar el 
coche privado en casa al menos un día a la se-
mana. Los más de 24.000 participantes que to-
maron parte son los responsables de que ahora, 
en la segunda fase del programa, Sanitas plante 

24.000 árboles en España, uno por cada parti-
cipante. Su objetivo: convertir las ciudades en 
lugares más sostenibles y saludables.

Para conseguirlo Sanitas colaborará en di-
ferentes proyectos urbanos de recuperación y 
regeneración medioambiental, en colabora-
ción con diferentes ayuntamientos. En Madrid 
plantará en el Bosque Metropolitano por tercer 
año, en Zaragoza volverá a colaborar por segun-
do año con el Bosque de los Zaragozanos y en 
Málaga, por primera vez acometerá un proyecto 
centrado en reverdecer las calles de Málaga des-
provistas de árboles y sombra. Así mismo con 
Valencia colaborará con la Capital Verde Euro-
pea en 2024 con un proyecto de plantación de 
árboles en las calles de la ciudad.

También contribuirá a la recuperación de eco-
sistemas dañados en zonas periurbanas gracias 
a la colaboración con organismos como WWF 
y Bosques Sostenibles. 

Adicionalmente a los 24.000 árboles planta-
dos en proyectos de reforestación en España, 
Sanitas mantendrá su colaboración con el Ins-
tituto Jane Goodall en la región de Kedougou, 
en Senegal, contribuyendo a la plantación de 
árboles en el hábitat de los chimpancés. Esta 
colaboración refuerza su participación con el 
Programa “Raíces y Brotes” que el Instituto Jane 
Goodall realiza en distintos colegios en España 
enfocados a la educación medioambiental.

El 30 de noviembre se conoció a los seis gana-
dores de la IV edición de los Premios Iberdrola 
Supera. Fue en el transcurso de una gala muy 
emotiva, con más de 200 invitados, en la que es-
tuvo la secretaria general del Comité Olímpico 
Español, Victoria Cabezas, y en la que se distin-
guieron seis proyectos de gran calado social y 
con un denominador común: favorecer la igual-

Victoria Cabezas, 
presente en la entrega 
de los Premios SuperA 
de Iberdrola

dad de género a través de diferentes prácticas 
deportivas.

Ignacio Galán, presidente de Iberdrola, par-
ticipó en la entrega de premios que supondrán 
un verdadero apoyo a los ganadores. Se trata de 
un certamen dotado con 300.000 euros, 50.000 
por cada una de las categorías: Supera Base, Su-
pera Competición, Supera Innovación, Supera 
Inclusión, Supera Social y Supera Difusión. 

Durante la entrega de premios, conducida 
por el periodista Nico Abad y por Margarita Ál-
varez, Galán tuvo palabras de agradecimiento 
para los galardonados por “contribuir con sus 
iniciativas a construir una sociedad más justa 
y solidaria basada en los valores que Iberdro-

Victoria Cabezas, secretaria general del COE, durante el acto de la 
VIII edición de Healthy Cities de Sanitas 
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la comparte: los del esfuerzo, la superación y el 
compromiso que, en definitiva, también son los 
de la buena práctica del deporte desde su base. 
Estos son unos premios profundamente socia-
les protagonizados por mujeres y niñas anóni-
mas que llevarán a cabo proyectos admirables. 
Realmente somos afortunados de poder acom-
pañarlas”. Dos de los grandes atributos que 
identifican a Iberdrola son el deporte femenino 
y su anticipación en la transición verde.

El fallo de Jurado de Honor – integrado por 

El presidente del Comité Olímpico Español, 
Alejandro Blanco, hizo entrega del Sello de 
Evento Deportivo Sostenible a la Carrera de las 
Empresas Cámara de Comercio de Castellón 
que el próximo 28 de abril de 2024 celebrará su 
segunda edición.

Este proyecto de la empresa de comunicación 
y marketing deportivo Saúl Brand cerró la pri-
mera edición siendo todo un éxito con más de 
1400 inscritos y con la participación de más de 
90 empresas de la provincia de Castellón. En 
esta segunda edición habrá muchas novedades 
y nuevos objetivos por cumplir, donde lo pri-
mordial es que las diferentes empresas castello-
nenses formen sus equipos para disfrutar todas 
las actividades relacionadas con la salud, el de-

Susanna Griso, Sonsoles Ónega, Eli Pinedo, 
Ona Carbonell, Carolina Marín, Jesús Carba-
llo, Manu Carreño, Marta Arce, Paloma del Río, 
Sandra Sánchez, Teresa Perales, Alexia Putellas, 
Lydia Valentín, Susana Rodríguez y Vicente del 
Bosque – se conoció en una gala muy emotiva 
que puso su broche de oro con la actuación de 
la cantante Sole Giménez, y a la que asistieron 
gran parte de las 32 Embajadoras de Iberdro-
la, como Teresa Portela (piragüismo), la atleta 
Desirée Vila o Loida Zabala (para-halterofilia). 

El COE entrega el sello de Evento Deportivo 
Sostenible a la Carrera de las Empresas de 
Castellón               

porte y el bienestar laboral que se irán haciendo 
y que culmina con la propia carrera. 

Alejandro Blanco fue el encargado de presi-
dir el acto de entrega de dicho sello, celebrado 
en la Cámara de Comercio de Castellón. Como 
presidente del COE, felicitó el trabajo de Saúl 
Brand, no solo por organizar una carrera donde 
se transmiten la salud y el bienestar, sino tam-
bién los valores del deporte. Además, reconoció 
el trabajo que es reunir a los deportistas olím-
picos y les felicitó por el éxito que es estar entre 
los mejores de sus modalidades. 

Para Saúl Brand, especialmente para Andrés 
Vera que no solo forma parte de la empresa de 
marketing deportivo sino que también fue el 
primer olímpico de Castellón es "todo un orgu-

El presidente del COE durante la entrega del Sello de Evento Deportivo Sostenible a la Carrera de las Empresas de Castellón
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llo", ya que ha conseguido este logro tan desta-
cado en tan solo dos ediciones.  

En el acto también estuvieron presentes di-
ferentes deportistas olímpicos de la provincia 
de Castellón como Andrés Vera, José Luis Ba-
llester, Agustín Sebastiá, Kiko García, David 
Ortega, Salvador Meliá, José Francisco Jarque 
o Yurema Requena y algunos que residen en la 
provincia como Xavi Miralpeix, o Sonia Barrio, 
quienes han firmado el manifiesto de sostenibi-
lidad del Comité Olímpico Español.

Además, el acto contó con la presencia de Mai-

El Comité Olímpico Español (COE) y AC-
CIONA se unieron a principios de 2023 para el 
desarrollo de la línea del AGUA como uno de 
los pilares de la estratégica de sostenibilidad del 
COE. Por este acuerdo ACCIONA se convirtió 
en el Socio Exclusivo del COE para la Gestión 
Eficiente del Agua, posicionando tanto al COE 
como ACCIONA como referentes a nivel in-
ternacional en modelos de gestión eficiente del 
agua en el deporte.

Después de más de 6 meses de trabajo entre 

ca Hurtado, concejala de deportes del Ayunta-
miento de Castellón, Susana Fabregat, delegada 
del Consell de la Generalitat, Luis Martínez, di-
putado en les Corts, y Sonia Bellés, concejala de 
deportes de Oropesa. 

Ante la presencia de Lola Guillamón, presi-
denta de la Cámara de Comercio de Castellón, y 
Jesús Ramos, secretario general de la Cámara de 
Comercio de Castellón, los diferentes olímpicos 
presentes firmaron y entregaron el manifiesto al 
presidente del COE. 

los equipos técnicos de COE y ACCIONA, el 17 
de noviembre se presentó en la sede de la ins-
titución olímpica la CALCULADORA DE LA 
HUELLA DE AGUA. Una herramienta para co-
nocer y entender la huella del Agua (la que se ve 
y la que no se ve), medir tanto el consumo como 
su impacto e identificar acciones para gestionar 
de una manera más eficiente el consumo de este 
bien escaso. 

Esta herramienta se está ya aplicando en el 
modelo de gestión del agua en el COE reali-

El COE y Acciona presentan la calculadora de la 
huella del agua              

Joaquín Mollinedo, Alejandro Blanco y Rodrigo Germade
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zando una “prueba de concepto” y definiendo 
soluciones de agua, transferibles a otras insta-
laciones deportivas, distinguiendo entre las que 
reduzcan los consumos para alcanzar la neutra-
lidad y las que generen un impacto positivo. 

El COE y ACCIONA dieron a conocer esta 
herramienta en un acto que ha contado con la 
presencia de Alejandro Blanco, presidente del 
COE; Joaquín Mollinedo, director de Relacio-
nes Institucionales, Comunicación y Marca de 
ACCIONA, y Rodrigo Germade, medallista 
olímpico y dos veces campeón del mundo de 
piragüismo y embajador de ACCIONA para 
esta iniciativa. En la presentación de la calcu-
ladora también han participado Manuel Parga, 
Director de Marketing Sostenibilidad y RRHH 
del COE, y Ana Contreras, Gerente de Diseño 
Regenerativo de ACCIONA. El evento fue re-
transmitido por COE.tv. Puede verlo en diferi-
do en el siguiente ENLACE.

De nuevo el COE, de la mano de ACCIONA, 
se posiciona en el movimiento olímpico inter-
nacional como pionero en esta iniciativa. La 
misma será presentada al Grupo Europeo de 
Trabajo de Sostenibilidad del Comité Olímpico 
Internacional (COI) y ante foros de sostenibili-

El COE, la Universidad Católica San Antonio 
de Murcia y Shorai firmaron el 3 de noviem-
bre un acuerdo de colaboración para dar vida 
a UCAM Fénix, el proyecto de estas tres enti-
dades para preparar la transición profesional de 
los deportistas de élite y acercar su segunda vida 
al emprendimiento y la inversión. 

El convenio fue rubricado en la sede de la 
UCAM en Murcia por medio del presidente del 
Comité Olímpico Español, Alejandro Blanco; 
la presidenta de la UCAM, María Dolores Gar-
cía Mascarell; y Borja Larragán, Cofundador y 
CEO de Shorai. 

Con la firma de este documento, el COE, 
UCAM y Shorai constituyeron una alianza 
para colaborar con la comunidad de deportis-
tas de élite retirados o en proceso de retirada 
de la práctica deportiva profesional, y desarro-
llar programas, eventos y recursos formativos 
adaptados a las necesidades específicas de este 
colectivo.  

dad del sector deportivo.
Este proyecto se enmarca en la estrategia de 

sostenibilidad del COE, alineada con la imple-
mentada por el COI, la Agenda 2030 y los ODS, 
para todas sus operaciones internas y externas, 
en la que el agua es una de las diez líneas de 
actuación.

El agua es el elemento principal para sostener 
el desarrollo social, conservar la salud del pla-
neta e impulsar el crecimiento económico. Sin 
embargo, la crisis climática y ambiental está im-
pactando de forma directa en la gestión de este 
recurso. En este contexto, ACCIONA identifica 
la crisis climática como una crisis del agua. 

El reto principal consiste en desarrollar una 
correcta gestión del agua sobre las bases de la 
adaptación y mitigación climáticas. ACCIONA 
asume, como líder de la acción climática des-
de el sector del agua, el desafío de extender una 
huella hídrica positiva en todo el mundo a tra-
vés del diseño de infraestructuras regenerativas 
de agua, que contribuyan a la regeneración de 
los ecosistemas hídricos, con especial foco en 
soluciones de captación, desalinización, depu-
ración, distribución, saneamiento, tratamiento 
y reutilización del agua.

El COE, la UCAM y Shorai se unen para ayudar 
a los deportistas en su transición profesional

Asimismo, con este convenio, las tres enti-
dades colaborarán en el diseño de programas 
formativos específicos para la problemática de 
esta comunidad deportiva; divulgarán social y 
públicamente las actividades desarrolladas por 
UCAM Fénix; e intercambiarán información y 
asesoramiento en la planificación, organización 
y ejecución en materias de mutuo interés. 

Para poder desarrollar este proyecto de 
UCAM Fénix, las instituciones se encargarán 
de captar deportistas profesionales y de élite en 
etapas finales de sus respectivas carreras o ya 
retirados con necesidades formativas en áreas 
de emprendimiento, empleabilidad, finanzas, 
inversión y apoyo psicológico; diseñarán y rea-
lizarán eventos divulgativos para fomentar co-
nexiones con el ecosistema deportivo; y organi-
zarán eventos y experiencias de convivencia que 
incluyan formación, asesoramiento, actividades 
de networking y experiencias comunitarias.  
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El COE acoge el taller “Gestión de los niveles de 
la ansiedad para mejorar el rendimiento"

El 3º módulo del MEMOS se desarrolla en el COE

El COE elebró el 7 de no-
viembre el taller “Gestión 
de los niveles de la ansiedad 
para mejorar el rendimiento", 
destinado a ofrecer a entre-
nadores de alto rendimiento 
y deportistas herramientas 
para aprender a identificar las 
causas y las manifestaciones 
individuales de la ansiedad a 
partir de conocer los proce-
sos generadores de estrés en el 
ámbito deportivo.

La sede del Comité Olím-
pico Español acogió, entre el 
13 y el 21 de noviembre, a los 
alumnos del prestigioso Más-
ter Ejecutivo en Gestión de las 
Organizaciones Deportivas 
(MEMOS) en español, orga-
nizado por Solidaridad Olím-

El presidente del COE, Ale-
jandro Blanco, fue el encarga-
do de inaugurar el curso: "Lo 
importante no es tener la titu-
lación, sino la evolución des-
pués de la titulación. Seguir 
aprendiendo de los mejores y 
compartiendo conocimiento, 
porque distintos entrenadores 
y distintos métodos sacan ex-
celentes resultados".

"Siempre digo que hay gran-
des deportistas, mejores en-

trenadores y grandes clubes y 
estructuras deportivas", ase-
guró antes de agradecer a los 
ponentes su labor como psi-
cólogos deportivos: "Personas 
como Pablo y María del Rosa-
rio ayudan a intentar mejorar. 
Hacéis mucho por el deporte 
español".

Asimismo, durante la se-
sión los ponentes explicaron 
diferentes habilidades técni-
cas y psicológicas con las que 
poder gestionar los niveles de 
ansiedad y con ello mejorar la 
calidad de vida y rendimiento 
no solo a nivel deportivo, sino 
también personal.  

Los encargados de impartir 
esta jornada, a la que asistie-
ron un total de 63 alumnos, 
fueron los psicólogos deporti-
vos Pablo del Río y María del 
Rosario Torres.

Alejandro Blanco junto a los asistentes al taller

pica y el COE en colaboración 
con la Universitat de Lleida. 

Durante su estancia en Ma-
drid, los 22 alumnos proce-
dentes de diferentes Comités 
Olímpicos Nacionales, Fe-
deraciones Internacionales y 
Asociaciones y Uniones De-

portivas de América Latina 
y Europa, recibieron los con-
tenidos del tercer módulo de 
esta novena edición del Más-
ter que comenzó en octubre 
de 2022 y finalizó en diciem-
bre de 2023 en Lausana. 

El presidente del Comité 
Olímpico Español, Alejandro 
Blanco, fue el encargado de 
inaugurar esta fase del ME-
MOS en la que se explicarán 
contenidos relacionados con 
Marketing, Recursos Huma-
nos, Estrategias Comunicati-
vas, Olimpismo o Finanzas. 
Durante su intervención, el 
dirigente olímpico aprovechó 

Victoria Cabezas inaugura el tercer módulo del MEMOS
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también para interesarse por 
el proyecto final de los alum-
nos, intercambiando diferen-
tes puntos de vista con ellos y 
animándolos en la recta final. 

Los alumnos completaron 
su formación con el último 
módulo que tendrá lugar en 
Lausana (Suiza), dentro de las 
propias instalaciones de Soli-

La Real Federación Espa-
ñola de Tiro con Arco, con su 
presidente Vicente Martínez 
Orga a la cabeza, firmó el 22 
de noviembre el manifiesto 
de sostenibilidad del COE, 
uniéndose así a esta iniciativa 
del Comité Olímpico Español 
que busca implementar y me-
jorar la agenda de desarrollo 
sostenible en el deporte en 
las nueve líneas de actuación 
que forman parte de su estra-
tegia de sostenibilidad: Salud 
y Bienestar, Movilidad Soste-
nible, Eficiencia Energética, 
Igualdad de Género, Econo-

daridad Olímpica, donde ex-
pusieron sus proyectos finales. 
El desarrollo del primer mó-
dulo se realizó en Barcelona, 
mientras que el del segundo 
tuvo lugar en Costa Rica.

El objetivo de este Más-
ter, que también se realiza en 
francés e inglés, es permitir a 
profesionales que desarrollan 

su labor en las organizaciones 
deportivas internacionales o 
nacionales, adquirir y mejorar 
las competencias necesarias 
para una buena administra-
ción de sus respectivas orga-
nizaciones en los ámbitos cla-
ve de la gestión.

La Real Federación Española de Tiro con Arco se 
adhiere al Manifiesto de Sostenibilidad del COE

Alejandro Blanco y Vicente Martínez Orga

mía Circular, Transformación 
Digital, Educación y Concien-
ciación, Agua, Acción Social.

La unión a este proyecto 
tuvo lugar en la sede del COE 
con la firma del manifiesto 
por parte del presidente del 
COEl, Alejandro Blanco, y el 
propio Vicente Martínez. Con 
este proyecto, el COE preten-
de potenciar la colaboración 
del movimiento olímpico 
español en materia de sos-
tenibilidad medioambiental 
y social, contribuyendo a la 
construcción de un mundo 
mejor a través del deporte y 

a una mayor concienciación 
social en lo que respecta a la 
sostenibilidad.

La Real Federación Españo-
la de Tiro con Arco se unió así 
al Grupo #SomosDeporteSos-
tenible del COE, un grupo del 
que ya forman parte más de 
cuarenta federaciones nacio-
nales y al que pueden adhe-
rirse las entidades deportivas 
españolas que quieran imple-
mentar el Acuerdo de París, 
Los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible y acelerar el cam-
bio necesario para alcanzar un 
desarrollo sostenible.
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El Comité Olímpico Español, en colaboración 
con el Consejo Superior de Deportes, organizó 
el 23 de noviembre la conferencia "La Fuerza 
y su Entrenamiento". Una ponencia impartida 

El Comité Olímpico Español, en colaboración 
con el Consejo Superior de Deportes, organizó 
el 30 de noviembre la II Jornada de Coaching 
Deportivo con la que se buscó dotar a los entre-

243 técnicos acuden a la jornada "La Fuerza y 
su Entrenamiento"

Michelle Kempton imparte la II Jornada de 
Coaching Deportivo en el COE

por el Dr. Juan José González Vadillo y a la que 
acudieron un total de 243 técnicos y entrena-
dores relacionados con el alto rendimiento y el 
entrenamiento deportivo.

Durante la jornada, cuyo objetivo era identifi-
car y explicar por qué determinados conceptos 
relacionados con la fuerza y su entrenamiento 
no son correctos, así como comprender la es-
tructura de la programación del entrenamiento 
de fuerza y la evaluación de su efecto, los asis-
tentes pudieron adquirir nuevos conocimientos 
y debatir acerca de los temas abordados por el 
Dr. Badillo.

En el curso, inaugurado por el presidente del 
Comité Olímpico Español, Alejandro Blanco, 
se desarrollaron conceptos relacionados con la 
fuerza y su entrenamiento, diferentes indicado-
res de la carga del entrenamiento, se presentó la 
importancia de la organización y cuantificación 
de la carga, así como la evaluación del efecto del 
entrenamiento.

nadores de las selecciones nacionales de las he-
rramientas y habilidades necesarias para llevar 
al éxito a los deportistas que dirigen, aumen-
tando su rendimiento, autoestima, motivación 
y mejorando las relaciones personales entre el 
técnico y el deportista.  

Alejandro Blanco, presidente del Comité 
Olímpico Español, fue el encargado de inaugu-
rar este curso asegurando que "es muy impor-
tante que desde vuestra posición de entrenado-
res ayudéis a avanzar en el trabajo mental y la 
motivación. Y los que estáis aquí sabéis mucho 
de eso. De hecho, muchos de los éxitos habéis 
conseguido han sido gracias a vuestro trabajo 
en ese ámbito".

La jornada, impartida por la socióloga Miche-
lle Kempton, estuvo dividida en cuatro bloques 
de enseñanza. En el primero de ellos se abordó 
la presencia y la escucha enfocada; en el segun-
do la pregunta potente; en el tercero los valores 
y saboteadores; y, por último, en el cuarto, las 
conversaciones de Alto Nivel.  

Alejandro Blanco inaugura la Jornada de Coaching Deportivo junto 
a Michelle Kempton

Asistentes a la Jornada La Fuerza y su Entrenamiento
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El Comité Olímpico Español organizó el 11 
de diciembre, en colaboración con el Conse-
jo Superior de Deportes, la tercera edición del 
curso “Gestiona tu Comunicación. Potencia tu 
imagen”. Una sesión cuyo objetivo era enseñar 
a los asistentes a potenciar su comunicación e 
imagen pública y ofrecerles herramientas para 
sacar mayor partido a sus redes sociales. 

Esta tercera edición contó con la participa-
ción de cuatro ponentes. Ignacio Paramio, res-
ponsable de comunicación de los deportistas 
Carolina Marín, Damián Quintero y Rodrigo 
Germade, en su intervención incidió en la im-
portancia de tener una buena comunicación y 
explicó la manera en la que él trabaja junto a 
los deportistas no solo en relación con los me-
dios de comunicación y en redes sociales, sino 
también las diferentes acciones que desarrollan 
junto a los patrocinadores.  

Saber adaptarse a las nuevas tendencias de co-
municación es fundamental para deportistas y 
exdeportistas ya que el día de mañana pueden 
ser una nueva salida laboral. Y es por esto por 
lo que el Comité Olímpico Español, en colabo-
ración con el Consejo Superior de Deportes, 
organizó el 18 de diciembre la segunda edición 
del curso "Nuevas Tendencias y Plataformas 
de Comunicación, en el que se ofrecieron a los 
asistentes diferentes herramientas para que co-
nozcan esas tendencias y plataformas de comu-
nicación que actualmente están en auge.  

Siro López, periodista que ha sabido reinven-
tarse y adaptarse a las nuevas tendencias, ex-
plicó el cambio que ha dado la comunicación 
y cómo él ha dado un giro a su carrera perio-
dística para hacerse un hueco en Twitch y crear 
su propia comunidad. Asimismo, informó del 
funcionamiento de esta plataforma y de cómo 
los deportistas pueden sacarle partido para co-
nectar con sus aficionados.

De TikTok, Instagram, X y Twitch habló Mar-
cos García, media mánager de Relevo. En su 
intervención, Marcos explicó la estrategia que 

Diana Sanchidrián y Pablo Ramos, fundado-
res de MB Comunicación, agencia encargada de 
las redes sociales del COE, explicaron la impor-
tancia de una comunicación profesional, una 
buena presencia y relación con los medios para 
lograr una mayor visibilidad, así como la utili-
zación de las redes sociales como un altavoz y 
una herramienta al alcance de todos para darse 
a conocer.  

Y en ese sentido fue la ponencia de Marcus 
Coopper. El campeón y subcampeón olímpico 
mostró la visión del deportista. Explicó cómo 
trabaja él sus redes sociales, la manera en que 
las explota y cómo comunica su día a día para 
que los aficionados puedan conocerle desde el 
otro lado.

La jornada de formación, llevada a cabo de 
manera telemática, contó con la presencia de 
133 asistentes.

Segunda edición del curso "Nuevas Tendencias y 
Plataformas de Comunicación"

sigue su medio para posicionarse en las dife-
rentes redes sociales y dio una serie de consejos 
para que los deportistas puedan explotar estas 
plataformas.

Por último, Emilio Pila, director creativo de X 
España, trató todos los cambios que ha sufrido 
Twitter hasta convertirse en X. Además, explicó 
todas las herramientas y funcionalidades que 
ofrece esta nueva red social y cómo utilizarla 
para sacarle el mayor rendimiento.

Esta jornada de formación contó con la pre-
sencia de 45 asistentes.

El COE celebra el III curso "Gestiona tu 
comunicación. Potencia tu imagen"



actualidad 
FEDERACIONES 
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España, subcampeona de Europa de cross

ATLETISMO 

Valencia acogerá el Preolímpico Masculino de baloncesto

Las Guerreras jugarán el Preolímpico por una plaza en los Juegos Olímpicos de 
París 2024

Equipo absoluto de cross

La FIBA concedió el pasado 27 de noviembre a 
la candidatura de la Federación Española de Ba-
loncesto y la Generalitat Valenciana la organiza-
ción de unos de los cuatro Torneos Preolímpicos 
Masculinos. Este se disputará en Valencia del 2 
al 7 de julio de 2024 y otorgará una de las cuatro 
plazas por determinar para los Juegos Olímpicos 
de París (del 26 de julio al 11 de agosto). 

La Selección que dirige Sergio Scariolo se ju-
gará en casa la clasificación a los que serían sus 
decimocuartos Juegos. Junto a España, en el 
preolímpico de Valencia estarán Líbano, Angola, 
Finlandia, Polonia y Bahamas. Las seis Seleccio-
nes que participarán en cada una de las cuatro 

La selección española femenina luchará el 
próximo mes de abril por un puesto en los Jue-
gos Olímpicos de París 2024. Las Guerreras, que 
cayeron eliminadas del Campeonato del Mundo 
2023 tras su derrota ante Países Bajos en la últi-
ma jornada de la Main Round, han conseguido 
clasificarse para el Preolímpico. Una noticia que 
las de Ambros Martín conocieron tras el apre-
tado triunfo de Hungría por 23:22 ante Croacia 
en la última jornada de la segunda fase. Con ese 
resultado, Montenegro conseguía matemáti-
camente, y antes de jugar su partido, el pase a 

BALONCESTO 

BALONMANO 

El equipo nacional de atletismo regresó a 
la élite femenina del campo a través europeo. 
Nueve años después, el conjunto absoluto vol-
vió a subir al podio continental de cross en 
Bruselas, logrando el segundo subcampeonato 
de la historia. Fue el colofón a un buen Cam-
peonato de Europa en la capital belga, en el 
que la #PasiónPorCompetir se saldó con tres 
medallas colectivas –la citada plata absoluta 
femenina y los bronces masculino sub20 y fe-
menino sub23– y seis puestos de finalista indi-
viduales (12 en total).

sedes (Atenas, Riga y San Juan acogerán los otros 
tres torneos) se dividirán en dos grupos de tres. 
Los dos mejores de cada grupo disputarán las 
semifinales del Torneo, que decidirá el billete 
olímpico con su respectiva final. 

Con la concesión de este Preolímpico, la Fe-
deración Internacional pone su confianza una 
vez más en la capacidad organizativa de grandes 
eventos a nivel internacional por parte de la FEB. 
En el mes de julio 2022, la provincia de Málaga 
albergó con éxito la Copa del Mundo U17 Mas-
culina y este mismo mes de julio, la Comunidad 
de Madrid fue la organizadora de la Copa del 
Mundo U19 Femenina.

cuartos de final del Mundial, un factor clave para 
que España se clasificara para jugar por estar en 
la cita olímpica. Y eso que Rumanía, la selección 
que tenía opciones de arrebatarle ese puesto a 
España, hizo sus deberes y se impuso a Polonia 
(26:27), pero las rumanas precisaban de una ca-
rambola de resultados que no se dio.

Por tanto, y a pesar de no haber conseguido el 
pase a cuartos, las Guerreras sí que competirán 
por un lugar en los Juegos, gracias a su papel en 
el Campeonato de Europa 2022, en el que acaba-
ron novenas. En el Europeo se otorga una plaza 
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para las Olimpiadas y dos para el Preolímpico. 
Y una de ellas será para España, porque siete 
de las ocho primeras del Europeo han pasado a 
cuartos del Mundial, y, por ende, todas ellas ya 
han conseguido su plaza para el Preolímpico o, 
directamente, para los Juegos. Por tanto, estas 
dos plazas extra que se otorgan por el Campeo-
nato de Europa serán para Eslovenia, séptima en 
el pasado Europeo y que no consiguió el pase a 
cuartos del Mundial, y para España.

El Preolímpico, que estará dividido en tres tor-
neos, tendrá lugar el próximo mes de abril, en 
tres sedes que están todavía por determinar. Allí, 
seis selecciones se clasificarán para los Juegos: las 
dos primeras clasificadas al final de cada torneo. 
Según el sistema de clasificación establecido, Es-
paña estará en el Torneo 2, en el que competirá 
con Argentina, finalista de los Juegos Panameri-
canos, y con dos de las selecciones procedentes 
de la fase final del Mundial.

Jordi Ribera, renovado hasta 2028

Jordi Ribera

El presidente de la Real Federación Española 
de Balonmano, Francisco V. Blázquez anunció 
el 17 de noviembre el acuerdo de renovación 
alcanzado con el seleccionador español Jordi 
Ribera, cuyo contrato se prolonga hasta el final 
del próximo ciclo olímpico, que culmina en los 
Juegos Olímpicos de Los Ángeles 2028.

El significado de esta noticia es enorme para 
el balonmano español, ya que supone dar con-
tinuidad a un proyecto deportivo que Jordi 
Ribera ha liderado desde septiembre de 2016, 
momento en el que no solamente se hacía cargo 
del banquillo de los Hispanos, sino que asumía 
el control total de la parcela técnica masculina, 
perfilando un estilo de trabajar el balonmano 
desde la base que, hoy en día, es la envidia de 

sus grandes rivales. Algo que se refrenda por 
los numerosos éxitos cosechados por el técnico 
de Sarrià de Ter desde entonces:
Medalla de Oro Campeonato de Europa 2018
Medalla de Bronce Juegos Mediterráneo 2018
Medalla de Oro Campeonato de Europa 2020
Medalla de Bronce Campeonato Mundo 2021
Medalla de Bronce Juegos Olímpicos Tokio 2020
Medalla de Plata Campeonato Europa 2022
Medalla de Oro Juegos del Mediterráneo 2022
Medalla de Bronce Campeonato Mundo 2023

Desde su llegada, Jordi Ribera ha dirigido 
45 actividades de los Hispanos, utilizando en 
el camino a 79 jugadores en 143 partidos. Los 
resultados y su palmarés no engañan: es el téc-
nico con mayor cantidad de éxitos en la histo-
ria de la Selección Española masculina de ba-
lonmano. Ello, unido a la firma de este acuerdo 
de renovación, suponen el mejor respaldo a 
su trabajo a poco menos de dos meses para el 
inicio del Campeonato de Europa de Alemania 
2024, en el que España aspira a conquistar su 
tercera corona continental y, por ende, a obte-
ner el billete directo para los Juegos Olímpicos 
de París 2024.

España gana el bronce en el Campeonato de Europa de Baseball5 en su 1ª participación

BASEBALL

Selección de Baseball5

La selección española de Baseball5 consiguió 
el 11/11 colgarse la medalla de bronce en el 
Campeonato de Europa de esta modalidad, que 
tuvo lugar en la ciudad de Druskininkai, Litua-

nia. España era uno de los combinados naciona-
les que debutaba en un campeonato internacio-
nal de selecciones, consiguiendo ser el equipo 
revelación solo por detrás de Lituania (cam-
peona) y Francia (subcampeona), 2 selecciones 
que ya representaron al continente europeo en la 
pasada edición del Mundial de Baseball5. 

En la entrega de premios, la jugadora españo-
la Elia Pascual fue elegida como miembro del 
equipo de estrellas del campeonato, conforma-
do principalmente por jugadores y jugadoras 
de Francia y Lituania.
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Bronce histórico para los RedSticks junior en Malasia

España ya conoce a sus rivales para el preolímpico de hockey

En un emocionante enfrentamiento por la 
medalla de bronce en hockey hierba, España se 
impuso a India (3-1), asegurando un logro histó-
rico para el equipo dirigido por Uri Torras. Des-
pués de un primer cuarto sin goles, Nico Álvarez 
abrió el marcador en el minuto 25, pero India 
respondió rápidamente. 

Sin embargo, en la 2ª mitad, España ajustó su 
estrategia, tomando el control con goles de Pet-
chamé y Álvarez, consolidando así una victoria 
que supuso un bronce histórico que posicionó al 
hockey español entre los mejores del mundo.

Tras la finalización de los juegos Panamerica-
nos, se dieron a conocer como quedan los grupos 
que, del 13 al 21 de enero del 2024, en Valencia, 
se disputarán las plazas para poder participar en 
los Juegos Olímpicos de París 2024. 

La selección absoluta femenina de hockey de-
berá enfrentarse a Gran Bretaña, Canadá y Ma-
lasia en la fase de grupos (Grupo B). En el Gru-
po A se verán las caras Bélgica, Corea, Irlanda y 
Ucrania.

Por lo que se refiere a la absoluta masculina, 
también formará parte del grupo B y le tocará 
enfrentarse a Corea, Austria y Egipto. El Grupo 

HOCKEY 

Selección Española junior de hockey

Selección femenina de hockey patines

A estará formado por Bélgica, Irlanda, Japón y 
Ucrania. 

Cabe recordar que los tres primeros clasifica-
dos de este preolímpico serán los que consigan 
el billete para París 2024. En el caso de los hom-
bres, Francia como anfitrión, y los campeones 
continentales (Australia, Países Bajos, Argenti-
na, Sudáfrica e India) ya están clasificados para 
la cita olímpica. En mujeres, los países ya clasi-
ficados son Francia como anfitrión y Australia, 
Holanda, Argentina, Sudáfrica y China como 
campeones continentales. 

La selección femenina de hockey patines, campeona de Europa por octava vez

La selección española femenina de hockey so-
bre patines logró una hazaña histórica al procla-
marse campeona de Europa por octava vez, la 

PATINAJE

séptima consecutiva. En una emocionante final 
contra Portugal, el equipo español dominó des-
de el principio con una destacada actuación de 
Aina Florenza, quien anotó el primer gol a los 11 
minutos, seguida de Marta Piquero con un se-
gundo tanto cuatro minutos después. 

Con una ventaja de 2-0 al finalizar los prime-
ros 25 minutos, España continuó su dominio en 
la segunda mitad, con la portera Anna Ferrer 
destacándose al detener los ataques portugue-
ses. Marta Piquero, con un penalti convertido en 
el minuto 45, y la capitana Anna Casarramona, 
quien selló el partido con un último gol, asegu-
raron la victoria por 4-0, consolidando el lugar 
de España en la cima del hockey sobre patines 
femenino europeo.
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Nuevo hito para el skeleton nacional en Yanqing

María Xiao y Adina Diaconu se alzan con su primera victoria internacional en Otocec

Javier Pérez Polo logra la plaza olímpica para España en -68kg

El circuito de Copas del Mundo IBSF 2023-24 
celebró en Yanqing (China) su primera cita de la 
temporada, en una competición donde tres nue-
vos pilotos del skeleton nacional han debutado 
en la competición internacional. La participa-
ción de Adrián Rodríguez (27 años), Ana To-
rres-Quevedo (22 años) y Clara Aznar (16 años) 
supone el mayor número de pilotos que Espa-
ña ha presentado a una Copa del Mundo desde 
2018, última ocasión donde coincidieron Ander 
Mirambell y María Montejano.

La dupla hispano-rumana formada por María 
Xiao y Adina Diaconu se alzó con su primer títu-
lo internacional en el WTT Feeder Otocec 2023. 
Este torneo, que tuvo lugar entre el 30 de octubre 
y el 5 de noviembre, fue testigo del triunfo de es-
tas palistas sobre tres parejas asiáticas, incluyen-
do dos equipos chinos.

El camino hacia el título no fue fácil, pero Xiao 
y Diaconu demostraron su superioridad en cada 
ronda. Iniciaron su andadura con una victoria 
contundente por 3-0 sobre las eslovacas Laboso-

El listón en 2023 ya estaba por las nubes, pero 
los competidores españoles lograron elevarlo a la 
estratosfera tras asegurar un billete más para los 
próximos Juegos Olímpicos de París 2024 en el 
Grand Prix de Manchester.

España, que ya tenía representación asegurada 
en categoría femenina -49 kilos y masculina -58 
kilos, también tendrá un competidor en -68 kilos 
en París gracias a Javier Pérez Polo, que se colgó 
la medalla de plata tras superar en su estreno al 
griego Konstantinos Chamalidis (2-0), al sueco 
Ali Alían en cuartos de final (2-0) y al jordano 
Zaid Alhalawani (2-1) en semifinales. En la final 
fue superado por el húngaro Levent Jozsa, que se 
impuso por 4-3 en el tercer asalto.

Esa plata de Javier Pérez Polo estuvo acom-
pañada por otros tres metales: dos platas y un 

SKELETON

TENIS DE MESA

TAEKWONDO
Clara Aznar, Adrián Rodríguez y Ana Torres-Quevedo

María Xiao y Adina Diaconu

Javier Pérez Polo

bronce más. Adrián Vicente en -58kg y Adriana 
Cerezo en -49kg se subieron al segundo escalón 
del podio, mientras que Iván García en +80kg se 
hizo con la medalla de bronce. 
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va y Kukulkova, y continuaron su racha impa-
rable con el mismo resultado ante Zeng y Wong 
de Singapur en cuartos de final. La semifinal las 
enfrentó a las chinas Liu Weishan y Li Yake, a 
quienes superaron por 3-1, abriéndose paso ha-
cia la final. En la final vencieron a otra pareja 
china, Xiaotong Wang y Feier Han, por 3-2 en 
un partido que desafió su resistencia tanto men-
tal como física.

El palmarés de esta pareja ya incluía una me-
dalla de bronce en el Campeonato de Europa 
2022 y una final en el WTT Contender Antalya, 
lo que presagiaba su creciente dominio en el cir-
cuito internacional. Este nuevo título reafirma su 
posición y augura un futuro brillante.

María Xiao y Álvaro Robles logran una clasificación histórica para el Top16 Europeo

María Xiao logra su primer título internacional en el WTT Feeder Biella

María Xiao y Álvaro Robles lograron un hito 
histórico para España al clasificarse para el CCB 
Europe Top 16 Cup de tenis de mesa, que se ce-
lebrará en Montreux, Suiza, los días 20 y 21 de 
enero de 2024. Por primera vez, España contará 
con representantes tanto en la competición fe-
menina como en la masculina en este prestigioso 
Top16 europeo, en categoría absoluta.

María Xiao ya es campeona también en indi-
vidual. La española se alzó con la victoria en el 
WTT Feeder Biella 2023, marcando su primer 
título internacional en solitario.

La competición de Xiao comenzó en la ronda 

El Top16 Europeo es conocido por ser uno de 
los torneos más exigentes del continente, reu-
niendo a los mejores jugadores de Europa. La 
clasificación de Xiao y Robles es particularmen-
te significativa en un año que también está en el 
horizonte la celebración de los Juegos Olímpicos 
de París 2024.

de 64, donde enfrentó a Linda Zaderova, avan-
zando con un resultado de 3-1 (7-11, 11-6, 11-8, 
11-5). En la siguiente ronda, la de 32, continuó 
su camino victorioso al superar a la italiana Ni-
cole Arlia por 3-1 (11-8, 11-6, 10-12, 11-6).

Avanzando a la ronda de 16, Xiao se midió 
contra Andreea Dragoman (WR 68), obteniendo 
otro triunfo por 3-1 (7-11, 11-7, 11-6, 11-9). Su 
determinación y habilidad la llevaron a la victo-
ria en la ronda de cuartos de final contra Asuka 
Sasao (WR 80), con un claro 3-0 (11-6, 11-6, 11-8)

La semifinal vio a Xiao frente a Katarzyna We-
grzyn, a quien venció en tres sets seguidos (11-6, 
11-9, 11-3), asegurando su lugar en la final y su 
posterior triunfo en el torneo.

María Xiao

Echegoyen y Barceló, medalla de bronce en el europeo de 49er FX

Támara Echegoyen y Paula Barceló se colgaron 
la medalla de bronce en el Campeonato de Euro-
pa de 49erFX. La competición, que se disputó en 
las aguas de Vilamoura, terminó sin poder cele-
brar todas las regatas debido a la falta de viento 
en la última jornada, aunque lograron una me-
ritoria tercera plaza. En la categoría masculina, 
49er, los hermanos Martín y Jaime Wizner se 
proclamaron campeones de Europa en la catego-
ría juvenil, siendo, además, la 11ª mejor embar-
cación continental absoluta.

VELA

Paula Barceló y Támara Echegoyen
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“Voy a por la   
medalla olímpica 
en París 2024"

FRAN
GARRIGÓS

E N T R E V I S T AE N T R E V I S T A
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Campeón del Mundo y bronce europeo son 
los títulos que Francisco Garrigós añadió en 
2023 a su increíble palmarés. Un palmarés en 
el que ya lucen dos medallas mundiales y seis 
europeas. El judoca madrileño fue galardonado 
con el premio al Mejor Deportista del 2023 en la 
Gala del COE y en este 2024 busca el único me-
tal que le falta: la medalla olímpica. ¿Será París 
la ciudad que le vea subirse, por fin, a un podio 
olímpico?

En la Gala del COE 2023 se te hizo en-
trega del Premio al Mejor Deportista 
del 2023. ¿Qué significa esto para ti?

Pues la verdad es que fue un orgullo para mí. 
Como deportista haber sido el mejor de este 
2023 y con todos los deportistas hay en España, 
fue algo increíble. Creo que ha sido una muy 
buena temporada y vamos a intentar mejorarlo 
en el 2024.

Este reconocimiento llegó gracias a 
tu oro en el Mundial y tu bronce en el 
Campeonato de Europa. ¿Cómo valo-
ras esta temporada?

Creo que la temporada ha sido muy buena. 
Al final los dos objetivos eran el Campeonato 
del Mundo y el Campeonato de Europa, y en el 
primero logré el oro y en el segundo el bronce. 
Faltó un poquito más en el Campeonato de Eu-
ropa para haber conseguido el oro, pero estoy 

muy contento de la actuación durante toda la 
temporada.

¿Qué se siente cuando estás en lo más 
alto de un podio mundial? ¿Cómo vi-
viste ese momento?

Pues la verdad es que con mucha felicidad. 
Estoy muy contento de que todo el trabajo se 
haya visto recompensado con esa medalla.

Este año te has proclamado campeón 
del mundo, algo que solo han conse-
guido Miriam Blasco, Isabel Fernández 
y Niko Shera. ¿Eres consciente de lo 
que has logrado?

Sí, sí soy consciente de lo que he logrado. Y 
esperemos que cada vez se sume mucha más 
gente a esa lista. 

Además, te has subido al podio euro-
peo, algo que llevas haciendo desde 
2019. ¿Cuál es la clave del éxito de 
Fran Garrigós para siempre estar pe-
leando por los metales?

La verdad es que el Campeonato de Europa es 
un campeonato que se me da bastante bien. Y 
al final creo que la clave está en tener objetivos 
claros durante la temporada y dar el 100% en 
cada entrenamiento.

Fran Garrigós en Tokio 2020
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Entramos en año olímpico. ¿Qué obje-
tivos te marcas para la nueva tempo-
rada?

El objetivo son los Juegos Olímpicos y ese día 
27 de julio, así que vamos a por ello.

Los Juegos de París 2024 son el gran 
objetivo, pero una vez allí ¿qué reto te 
marcas?

Pues voy con muchas ganas y me veo con 
muchas posibilidades de sacar medalla. Toda-
vía quedan unos meses muy duros de entrena-
miento y de puesta a punto para llegar en las 
mejores condiciones.

En tus anteriores participaciones olím-
picas finalizaste en 17ª posición en Río 
y en 9º en Tokio. ¿Cómo viviste dichas 
experiencias?

La verdad es que mal. En las dos perdí los pri-
meros combates y encima con judocas que ya 
había ganado anteriormente. Pero sinceramen-
te creo que la peor de las dos fue Tokio porque 
llegaba en mejores condiciones. Había queda-
do bronce mundial y campeón de Europa y fue 
duro perder el primer combate y no pasar de 
ronda, cuando esperaba haber avanzado unas 
cuantas fases más. 

Y ahora en París, ¿podemos decir que 
a la tercera va la vencida y te veremos 

colgarte un metal olímpico?
Esperemos que sí. Vamos a ir a por ello y a 

luchar al máximo para conseguirlo. 

Un deseo para este 2024.
Una medalla en París. 

Fran Garrigós junto a Alejandro Blanco, presidente del COE, y Pilar Alegría, ministra de Educación, Formación Profesional y Deportes

Fran Garrigós en Río 2016
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Orgulloso Patrocinador 
de los Juegos Olímpicos



E N T R E V I S T A

JAVIER
REVUELTA

“Me encantaría que el deporte 
español superara la barrera de 
medallas de Barcelona 92"

Presidente de la Real Federación Hípica Española
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Dirige la Real Federación 
Hípica Española desde 2005. 
En este ciclo olímpico ha visto 
cómo los jinetes españoles han 
realizado un trabajo excepcio-
nal para llevar una represen-
tación histórica a los Juegos 
Olímpicos de París 2024. Su 
objetivo: que la hípica conti-
núe creciendo y sus deportis-
tas suban al podio en la capital 
francesa. 

La Real Federación Hí-
pica Española cerró el 
2023 con los equipos 
de doma y saltos clasifi-
cados para París 2024 y 
un par de jinetes clasifi-
cados para el concurso 
completo. ¿Qué supone 
esto para la RFHE?

La clasificación para los JJOO 
de París era el gran objetivo de 
todo este período olímpico y 
afortunadamente, gracias al 
esfuerzo y la dedicación de to-
dos, se ha conseguido. Iremos 
a París con una representación 
que no era tan numerosa desde 
los JJOO de Sidney 2000. Esta-
mos muy contentos de haber 
conseguido este éxito para la 
hípica española.

Y con esta representa-
ción, ¿qué objetivos se 
marca la federación para 
los Juegos Olímpicos de 
París 2024?

Para ir a unos Juegos de-
bemos pensar en grande. Sa-
biendo dónde estamos, pero 
también sabiendo que en una 
competición puede pasar de 
todo. Nuestro objetivo debe 
ser llegar en el mejor momen-
to de la temporada y aspirar a 
lo que nuestra mejor participa-
ción posible nos permita.

El equipo de saltos regre-
sa a unos Juegos Olím-
picos tras dos ediciones 
ausentes. ¿Cómo viviste 
su clasificación?

Tuve la suerte de estar en 
Milán en septiembre acompa-
ñando al equipo y la viví con 
muchos nervios y mucha emo-
ción. El equipo fue de menos a 
más y la consecución final de 
la clasificación fue muy grati-
ficante. El esfuerzo de todos 
(deportistas, propietarios, téc-
nicos…) se vio recompensado. 
Al igual que ocurrió, de forma 
también muy emocionante, 
una semana después en Ale-
mania con el equipo de Doma 
Clásica. 

¿Cómo ves la hípica es-
pañola de cara a París 
2024?

Nuestro deporte es un de-
porte en franco crecimiento en 
España. Los datos de licencias, 
practicantes, competiciones 
nacionales e internacionales, 
clubes … ponen de relieve que 
se trata de un deporte cada vez 
más popular y accesible. Estoy 
convencido de que ese aumen-
to de la base de la pirámide 
dará muchos frutos más pron-
to que tarde.

Las plazas están asegu-
radas, pero ahora queda 
ponerles nombre. ¿Qué 
criterios sigue la RFHE 
para designar los repre-
sentantes españoles en 
París?

Los equipos técnicos han 
elaborado unas planificaciones 
individualizadas para todos los 
posibles asistentes a París. Esas 
planificaciones se comparten 
y siguen continuamente con 
los deportistas. La selección se 
hará al final de ese proceso con 
el mejor criterio deportivo, 
con transparencia e indepen-
dencia, seleccionando a los bi-
nomios (deportista + caballo) 
con mejores expectativas de 
resultado en los JJOO.

Los Juegos Olímpicos 
son el gran objetivo de 
la temporada 2024, pero 
¿qué otros retos tiene la 
RFHE para este año que 
acaba de comenzar?

Son muchos y desde muchos 
ámbitos. Por ejemplo, desde 
hace ya 2 años organizamos 
ligas en la mayoría de las dis-
ciplinas (saltos, concurso com-
pleto, raid y este año se incor-
pora la doma clásica). Nuestro 
objetivo respecto de ellas es 

Noche de la Hípica con Alejandro Blanco



45

 volver>

afianzarlas y facilitar que sigan 
creciendo en premios, reper-
cusión y nivel deportivo.

Además, en el resto de las 
disciplinas, las que no son 
olímpicas y en las otras catego-
rías de las que lo son, trabaja-
mos por conseguir los mejores 
resultados. En Raid, Horseball 
o TREC, por ejemplo, somos 
habituales medallistas interna-
cionales.

Organizativamente quere-
mos seguir liderando el proce-
so de evolución y crecimiento 
del deporte ecuestre, con la co-
laboración de todos los agentes 
que intervienen en el mismo.

Llevas al frente de la fe-
deración desde 2005. 
¿Cómo valoras tu man-
dato hasta el día de hoy?

Quizás no debería ser yo 
quien respondiera esta pre-
gunta, pero creo sinceramente 
que, apoyado por las personas 
de la Junta Directiva de la Fe-
deración y su equipo de pro-
fesionales, hemos hecho una 
buena labor, con plena dedi-
cación y resultados, no sólo 
deportivos, sino económicos y 
organizativos interesantes.

¿Has conseguido los ob-
jetivos que te marcaste 
cuando decidiste pre-
sentarte para presidir la 
RFHE?

Un primer objetivo que nos 
tuvimos que marcar al inicio 
de nuestro trabajo en la RFHE 
fue su recuperación económi-
ca. Hemos pasado de un pasi-
vo cercano al millón de euros 
a una situación saneada con 
unas reservas de más de medio 
millón.

En el ámbito organizativo 
también tuvimos que empren-
der un proceso de profesiona-
lización de la federación que 
consolidamos cada año, con 
profesionales deportivos y de 
gestión dedicados en pleno a la 
Federación.

Deportivamente hemos con-
seguido siempre plazas olímpi-
cas, habitualmente tenemos a 
nuestros deportistas en los pó-
diums internacionales, conta-
mos con una estructura fuerte 
de competición nacional e in-
ternacionalmente se celebran 
en España cada año muchas 
de las principales citas del ca-
lendario europeo y mundial 
(campeonatos, circuitos, copas 
del mundo …).

También hemos llevado a 
cabo una estructuración del 
deporte en todos sus niveles, 
con la creación de los galopes 
para los distintos niveles de los 
deportistas; y de los estribos 
para la catalogación de los clu-
bes. En este proceso la buena 
relación con las federaciones 
y su colaboración ha sido muy 
importante.

También creo importante 
destacar que nuestra Federa-
ción tiene un reconocimien-
to internacional importante, 
contando habitualmente con 
representantes en las distintas 

comisiones de la federación 
internacional.

¿En qué está trabajan-
do ahora Javier Revuel-
ta como presidente de la 
RFHE?

En este año olímpico tengo 
especial interés en que todo lo 
relativo a la preparación y asis-
tencia a los Juegos vaya lo me-
jor de lo posible. Diariamente 
estoy en contacto con nuestros 
equipos técnicos para tener la 
información de primera mano 
y ayudar en todo lo posible.

Por supuesto que estoy invo-
lucrado en el día a día habitual 
de la RFHE y trato de empujar 
los nuevos proyectos que va-
mos cuajando: Ligas Naciona-
les, adaptación a la nueva Ley 
del Deporte, desarrollos técni-
cos, colaboración con las insti-
tuciones nacionales e interna-
cionales… Puedo prometerte 
que no descansamos.

En este 2024 vuelve a ha-
ber elecciones. ¿Te vol-
verás a presentar para 
seguir haciendo crecer a 
la RFHE?

Como te he dicho sigo mo-
tivado, con proyectos en desa-
rrollo y otros nuevos que segu-
ro van a surgir. He recibido el 
ánimo de muchas personas y 
puedo decirte que sí tengo ilu-
sión por seguir hasta los JJOO 
de Los Ángeles. 

Y ya por último. Un de-
seo para 2024.

Me encantaría conseguir un 
gran resultado en París con 
nuestros equipos y que el de-
porte español, en conjunto, su-
perara la barrera de medallas 
de Barcelona 92.

Presentacion II Liga Nacional Saltos Hípica 24
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un café con ALEJANDRO 

El presidente del Comité Olímpico Español, Alejandro Blanco, siempre está dispuesto 
a recibir a deportistas, exdeportistas, entrenadores y miembros de las distintas federacio-
nes nacionales que visitan a diario el Comité Olímpico Español. Durante las reuniones, 
atiende, habla, escucha y aprende historias maravillosas. 

En esta ocasión ha sido el freestyler Thibault Magnin quien le ha contado su lado más 
personal. El deportista, que participó en los Juegos Olímpicos de Invierno de Beijing 
2022, ya tiene la mira puesta en los de Milano-Cortina 2026. ¡Dale al play y descubre su 
historia!

https://www.youtube.com/watch?v=ye1_hH5kxn4


Saúl Craviotto
Campeón olímpico y deportista UCAM

Estudia tu grado o máster 
Online

Más info: 

• Máster Universitario en Diagnóstico por la Imagen 
  en Cardiología
• Máster Universitario en Dirección de Comunicación
• MBA - Máster Universitario en Dirección de Empresas
• Máster Universitario en Dirección de Hoteles
  y Empresas de Restauración
• Máster Universitario en Dirección estratégica de 
proyectos (MUDEP)
• Máster Universitario en Formación de profesores de 
  español como Lengua Extranjera
• Máster Universitario en Gestión Administrativa
• Master's Degree in Hospitality Management 
• Máster Universitario en Innovación y Marketing Turístico
• Master's Degree in Innovation and Tourism Marketing
• Master’s Degree in International Relations 
• Máster Universitario en Investigación en 
  Ciencias Sociosanitarias
• Máster Universitario en Prevención de Riesgos Laborales
• Máster Universitario en Psicología General Sanitaria
• Máster Universitario en Responsabilidad 
  Social Corporativa

Inglés

Grados O�ciales
• Grado en Administración y Dirección de Empresas
• Grado en Derecho
• Grado en Ingeniería Informática
• Grado en Ingeniería en Tecnologías de Telecomunicación
• Grado en Marketing y Dirección Comercial
• Grado en Psicología
• Grado en Turismo

Máster O�cial
• Máster Universitario en Acceso a la Abogacía
• Máster Universitario en Avances en Cardiología
• Máster Universitario en Bioética
• Máster Universitario en Ciencias de la Seguridad 
  y Criminología
• Máster Universitario en Ciencias del Matrimonio
  y la Familia
• Máster Universitario en Derecho Militar
• Máster Universitario en Derecho Penal Internacional 
  y Cooperación Jurídica Internacional
• Máster Universitario en Desarrollo Social
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Detrás de cada uno de nuestros deportistas se esconde una gran historia. Los éxitos del 
deporte español están marcados por el esfuerzo, el trabajo, el sacrificio y la dedicación 
que le ponen cada uno de ellos para llegar a la cima. 

Dale al play y conoce un poco más el día a día de Elia Canales, arquera que logró la 
plaza para España para los Juegos Olímpicos de París 2024 en tiro con arco recurvo.  

equipo OLÍMPICO ESPAÑOL
pincha sobre cada imagen para verlo

https://www.youtube.com/watch?v=Mkwa5IY6R_g 
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Son muchos los deportes que forman parte del panorama deportivo. Todos ellos cuen-
tan con su propia historia, reglas, sistemas de competición y un sinfín de características. 
¿Los conoces a todos?

En esta sección son los propios deportistas y entrenadores quienes te acercan a sus 
deportes. Y en esta ocasión vamos a conocer un poquito más sobre el tenis de mesa. 
Para adentrarnos en este mundo vamos a contar con dos profesores de excepción: Daniel 
Berzosa y Miguel Ángel Vilchez. ¡Coge la pala y a practicar!

ESCUELA de... Tenis de mesa

https://www.youtube.com/watch?v=ghjrI9ogwIw
https://www.youtube.com/watch?v=iJwwJIQjvlo
https://www.youtube.com/watch?v=bKC4g0qaqYk
https://www.youtube.com/watch?v=RJ9A5gDuyNg
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MONITORIZA
TU SALUD
SANITASNECTA

¿Tu actividad física es la más adecuada para ti?

¿No estás durmiendo bien?

¿Quieres comer mejor, empezar una dieta...?

Conéctate a una vida más saludable 
con bluaU de Sanitas.
Fija tus objetivos

Ten toda tu actividad registrada en Mi Sanitas

Tienes un equipo de médicos, 
entrenadores personales, 
nutricionistas y psicólogos 
que te pueden ayudar  
en lo que necesites.

Un equipo preparado para ayudarte si lo necesitas

Accede a contenidos personalizados

Descúbrelo en sanitas.es/monitorizatusalud
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entrevistas DEPORTISTASpincha sobre "ver video" para ver el video

“Sería muy bonito representar a 
España en unos Juegos Olímpicos”

“Poder ir a París 2024 sería poner la 
guinda al pastel de nuestra carrera 

deportiva”

“Ir a los Juegos Olímpicos de París 
2024 sería cumplir un sueño”

“Ir a unos Juegos olímpicos es lo 
más grande que hay”

“Esfuerzo, sacrificio y empatía son 
valores muy importantes en un 

deporte de equipo” 

Kike Peñalver Adrián Gavira

Melania Rodríguez Eduardo López

Laura Gil

  ver vídeo
  ver vídeo

  ver vídeo   ver vídeo

  ver vídeo

https://www.youtube.com/watch?v=S0Ib2VrdVVI
https://www.youtube.com/watch?v=j183OYH8Seg 
https://www.youtube.com/watch?v=RzptlhGDtAE 
https://www.youtube.com/watch?v=EOV1YoBHhzc 
https://www.youtube.com/watch?v=zgF57QsYxy0


55

 volver>



56

 volver>

#ellasreferentespincha sobre el play para ver el video

Clara Azurmendi

Elia Canales

https://www.youtube.com/watch?v=XqRB4_dQQEg 
https://www.youtube.com/watch?v=NdlXK2xwBOM 
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PODIUM
A

2024
PARÍS

Telefónica y el Comité Olímpico Español llevan desde 2014 acompañando a 
nuestros deportistas en cada paso. Y otro año más, con las becas PODIUM, 

ayudamos a nuestros jóvenes becados a que cumplan su sueño olímpico en 
París 2024. Juntos lo haremos posible.

Sé lo que quieras ser. Sé olímpico.
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entrevistas PÓDIUM pincha sobre "ver video" para ver el video

Tania Castiñeira

Daniel Berzosa

Ken Sánchez

Ai Tsunoda

 ver vídeo

 ver vídeo

 ver vídeo

 ver vídeo

https://www.youtube.com/watch?v=jW4SWR4BtGo
https://www.youtube.com/watch?v=9yGPNMNlbP0
https://www.youtube.com/watch?v=Aa73pjOA5P4
https://www.youtube.com/watch?v=GjUXW5OS4H0
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